

MÉXICO EN LOS ARCHIVOS DIPLOMÁTICOS Y CONSULARES DE FRANCIA

Jean MEYER
El Colegio de México

ESTA LISTA no tiene ninguna pretensión de llegar a ser considerada exhaustiva, y únicamente porque este trabajo podría facilitar el acceso a los archivos y aligerar la tarea de estudiantes e investigadores, he aceptado redactarla a petición del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México.

Después de la independencia, las grandes potencias se interesaron en la joven nación, y puede afirmarme que Francia intenta jugar, con el mismo derecho que Inglaterra, aunque probablemente con más derecho que ella, el papel que el destino concede a los Estados Unidos, desde el punto de vista geográfico. De ahí el interés de la correspondencia diplomática y consular que frecuentemente revela ser de un valor infinitamente superior al que puede esperarse encontrar en un género tan clásico como superficial.

Lo esencial de la documentación se encuentra reunido en el Quai d'Orsay, y hemos podido consultar 79 volúmenes que van de 1862 a 1896; se trata de la correspondencia diplomática propiamente dicha. A ésta es necesario sumar las "memorias y documentos", mucho menos numerosos y más dispersos, así como la correspondencia diplomática de los cónsules.

De los Archivos Nacionales se podrá consultar la serie B III que contiene los datos dispersos sobre los años de 1821 a 1881.

En fin, se encontrará en la 20 avenue Deschanel, París VIIème, la serie BB4 de los Archivos de la Marina, con datos de las campañas navales.

Para facilidad del investigador se reagrupan los asuntos bajo los títulos siguientes:

- Nacimiento y desarrollo de la idea de la intervención a partir de 1821.
- La expedición francesa.
- Intereses económicos, proyecto del canal de Tehuantepec.
- Clero, religión y política.
- Problemas agrarios y movimientos campesinos.
- El problema indígena.
- Yucatán.

No hago mención a la historia política propiamente dicha, porque la historiografía mexicana es bastante más completa sobre el particular; no obstante, buscaré datos complementarios o puntos de vista nuevos sobre las personalidades mal conocidas o controvertidas como Santa Ana, sobre las cuales hay abundante material.

Nacimiento y desarrollo de la idea de la intervención

Así como la famosa campaña de Egipto por Bonaparte no era fruto de una idea nueva, ya que sin remontarnos a las cruzadas de San Luis, se la encuentra en la correspondencia de los diplomáticos franceses del siglo XVIII y en el primer lugar de las preocupaciones de los comerciantes marseleses; la intervención francesa en México corona una larga serie de proyectos, consejos y sugerencias; cronológicamente es necesario retroceder a

- 1826 — “Reporte del capitán Cuvillier acerca de la situación de México”, en Memorias y Documentos, Fondos Diversos AT-I (Quai d’Orsay)
- 1836 — “Reporte de la situación interna de México” Idem
- 1821-1839 — “México: legislación, estadísticas, comercio, finanzas, aduanas, observaciones políticas y comerciales” (Archivos Nacionales B III No. 452)

En los volúmenes del 1 al 16 de la correspondencia diplomática se encuentra a lo largo de las páginas bastante desprecio hacia un país que gusta de los “frutos amargos de la independencia” y este desprecio se acompaña inevitablemente de consejos para que se practique la política del “cañonero” (lo que

condujo al bloqueo de 1838-9) y de proyectos para una “monarquía francesa” destinada, desde 1830, a atajar el expansionismo de los Estados Unidos, tan vivamente sentido y tan evidente.

— 1840 — “Viaje de M. Duflot Mofras en 1840 a la costa de América” (Memorias y documentos, Fondos Diversos A, Tomo I, No. 43-44) donde se encuentra el proyecto de anexión del Noroeste de México.

— 1843 — “Panorama de México por M. Gérout” (Correspondencia diplomática, vol. 24, f. 81-96).

Este “panorama” conduce a la conclusión de que “la intervención europea puede considerarse como un éxito fácil” (Correspondencia diplomática —en adelante CD—, vol. 26, p. 166). El volumen 26 está prácticamente consagrado al “gran proyecto”, ya que presenta un estado del país, de su ejército, lo mismo que un plan de invasión con detalles militares de la marcha sobre México; estado del Fuerte de San Juan de Ulúa, número y emplazamiento de cañones, fusiles y cartuchos utilizados por los mexicanos, itinerarios, etcétera... En la página 294 se apunta que es necesario crear “una monarquía fuerte donde se señalan las pérdidas por el Viejo Mundo, de las riquezas del Nuevo”. En la página 14 del volumen 27 (CD) continúa: “no existe una nación mexicana”, lo que permite a A. de Cipay (CD, vol. 29, p. 121) hablar de “la santa misión que se ofrece a Francia”.

1846 — El volumen 33 invita a la intervención (pp. 50 ss. y 110 ss.).

1847 — “Correspondencia en donde se habla de la deplorable situación de la República, sobre la guerra civil, etc... Memorias y documentos, Tomo III.

1852-53 — Vol. 40 (CD), p. 63 ss. sombrío panorama de la situación.

1857-8 — Vol. 46 (CD), ff 104 a 120: “Proyecto para la regeneración de México”.

— “Memoria del conde de Loude sobre México” (Memorias y Documentos, T. III, No. 9.)

1860 — Carta de Russel a Perigny (Memorias y Documentos, T. III, No. 54).

1858-61 — Los volúmenes 49, 50 y 56 tratan de los proyectos europeos de intervención; los números 53 y 54 de la suspensión de los pagos Jecker.

Los volúmenes 57 a 69 tratan de la expedición francesa en México. Señalamos en la página 24 del volumen 64 (CD) y en la página 214, la condenación de la clemencia de Maximiliano. En el curso del volumen 66 se encuentra insinuada la idea de la evacuación. Es necesario agregar a esta lista dos documentos redactados durante la intervención, y que son resultado de tentativas (filibusteros) de proyectos anteriores.

1863 — “Nota de M. de Mofras sobre Sonora” (Memorias y Documentos, T. III. N° 10).

La expedición francesa

— Correspondencia diplomática: vol. 57 a 69.

— Correspondencia diplomática de los cónsules: I: 1858-60. Veracruz y Tampico.

2. 1861-62 — Veracruz y Tampico.

3. 1863-64 — Idem.

4. 1865-66 — Idem.

5. 1866-67 — Idem., más Matamoros y Mazatlán. Es importante estuía el papel de los Estados Unidos. (Archivos Nacionales 8 III No. 450. Cónsules en Matamoros, 1861-67).

Intereses económicos. Proyecto del canal de Tehuantepec

— Correspondencia diplomática: vol. 38 ff. 137 ss.

vol. 39 ff. 261 ss.

vol. 40 ff. 191 ss.

— Memorias y Documentos, Tomo III, No. 10: “Nota sobre el Istmo de Tehuantepec, 1861”.

— Correspondencia diplomática de los cónsules: vols. 1 al 79. Señalamos particularmente un excelente estudio acerca de la especulación de terrenos y el papel de las Compañías

en el volumen 76, así como la aparición de los chinos en Sonora. (Vol. 76 ff. 144 ss.).

Clero, religión y política

Archivos Nacionales B III, No. 452: estadística del clero en 1820.
1826 — “Instrucciones del enviado mexicano en Roma” (Memorias y Documentos, T. I, No. 40).

1827-29 — Relaciones del Ministro de Justicia y de los “cultes aux chambres” mexicanos. (Idem. No. 40).

1927 — Opinión de las comisiones reunidas de negocios extranjeros y eclesiásticos (Idem). “Dictamen teológico de José María Guerrero” (Idem. No. 47).

Correspondencia Diplomática:

Vol. 2 1823-26 — Documentación sobre el “patronato”.

Vol. 10 1936 — p. 36 sobre el “partido clerical”, así como las pp. 156 ss.

Vol. 12 1837-38 — Acerca del “partido clerical”, p. 164 ss.

Vol. 19 1840 — Don Carlos y el clero, p. 82 ss.

Vol. 33 1846 — La Iglesia yucateca, p. 261 ss.

Idem. — Las costumbres del clero, p. 313.

Vol. 35 1847 — La secularización de los bienes del clero, p. 11, 12 ss., 60 ss.

Vol. 37 1849 — “Memoria de la Iglesia de San Luis de Francia en México, por el Abad Brasseur de Boubourg”, p. 165 ss.

Vol. 43 1855 — Las costumbres del clero, pp. 332 ss.

La reforma de Munguía, pp. 296 ss., 341 ss.

Vol. 44 1855 — La reforma de Munguía, pp. 21 ss. y 75 ss.

Vol. 45 1855 — La secularización, pp. 215 ss., 273 ss., 300 ss.

Vol. 46 1856 — La secularización, pp. 19, 84, 91, 132, 134, 136, 244, 379 y 383 ss.

Vol. 51 — Los “puros” contra el clero de Zacatecas, 1859; p. 281 s.

Vol. 52 1859 — La secularización, p. 42 ss.

Vol. 54 1861 — La secularización, p. 123 ss.

Vol. 61 1864 — “Memoria sobre la secularización de los bie-

- nes del clero”, p. 160 ss. Las dificultades entre la iglesia, los franceses y el imperio: pp. 15, 24, 90 ss.
- Vol. 62 — Las dificultades... pp. 67 a 73, 93 a 100.
- Vol. 63 — Las dificultades de Maximiliano con Roma. Memorias y Documentos, T. III, No. 127. Dificultades con el Papa. No. 27: “Nota sobre la cuestión de los bienes eclesiásticos 1968”.
- Vol. 73 — Porfirio Díaz y el clero, 1885, pp. 95-6.
- Vol. 75 1889 — Idem. p. 215 ss. Panorama del clero, p. 257 ss.
- Vol. 78 1895 — Sobre el catolicismo mexicano, pp. 328-334.
- Vol. 79 1896 — Porfirio Díaz y el clero, p. 123 ss.
- Polémicas guadalupanas, p. 163 ss.

Problemas agrarios, movimientos campesinos y el problema indígena

No es posible separar, de hecho, el problema indígena del agrario; la distinción sólo existe en el espíritu contemporáneo. Guerra de castas y movimiento agrario es todo uno.

Correspondencia diplomática:

- Vol. 10 — Levantamiento en Oaxaca, p. 126 ss.
- Vol. 20 — Los apaches.
- Vol. 27 — Agitación en Puebla y Oaxaca, 1841, 2, 3, p. 30 ss.
- Vol. 36 — Levantamiento de la Huasteca, 1848, p. 225 ss.
- Vol. 39 — Levantamiento del Norte, p. 143 ss.
- Vol. 40 — Levantamiento de Sinaloa, Jalisco y Michoacán.
- Vol. 42 — Levantamiento de Guerrero, p. 139 ss.
- Vol. 46 — Levantamiento de los indígenas de Tlaxcala, p. 20 ss.
- Vol. 48 — Levantamiento indígena en Michoacán y en la Costa Chica, p. 255 ss.
- Vol 49 — Idem. pp. 63 ss. y 263 ss.
- Vol. 55 — Levantamiento de los indios del Mezquital, 1861, p. 271 ss.

Yucatán y la guerra de castas

Correspondencia diplomática:

Vol. 18 1840 — Levantamiento de los indígenas de Yucatán y Tabasco.

Vol. 33 1846 — Secesión de Yucatán.

Idem. — Lista de las localidades de Yucatán con su población, p. 231 ss.

Vol. 34 — Lucha entre Mérida y Campeche.

Vol. 35 p. 236 — Principio de la guerra de castas.

Vol. 36 — Continuación.

Memorias y Documentos: "Inglaterra, Belice y Yucatán, 1836"
Tomo III, No. 54.

Tal es la somera lista de asuntos de los archivos diplomáticos en París concernientes al México del siglo XIX. Tal lista podrá interesar a los mexicanos preocupados por el esclarecimiento de la política de una gran potencia que ha pesado grandemente en su destino, como sobre los aspectos más oscuros de su historia nacional; los archivos del siglo XIX son tan completos que es sumamente ventajoso poder disponer de los que corresponden a países extranjeros. También podrá interesar a los historiadores franceses, a los estudiantes que esperan cruzar el mar para entrar en contacto directo con los problemas de una nación joven. No nos hemos referido a la historia política y diplomática más estricta. Se entiende que la correspondencia diplomática es esencialmente útil para esta historia (guerras civiles, guerra americana, francesa), así como las proclamas y manifiestos, artículos de periódicos perdidos en México, y que sobreviven en los archivos parisienses.